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郝劭文　運管系學生　知名藝人身為淡江人很幸運

　幾個月前與航太系的老朋友們在宮燈教室辦了同學會，
回顧當初所拍攝的照片，許多大學回憶紛紛湧上心頭。猶
記當時宮燈教室附近有隻揚名全校的追人烏鶖，被烏鶖追
得團團轉，成為淡江人共同的記憶與體驗；大四那年，書
卷廣場完工不久，我們戲稱書卷雕塑為「蛋捲」，有時會
帶著幾位女生到廣場喝酒觀星，在滿天星輝下追趕跑跳，
享受青春獨有的活力與衝勁。
　淡江自由的學風下，培育出特質顯著的學子，由於束縛
少，可以恣意發揮想法與專才，並培育出良好的表達能
力，這是在職場上重要的優勢。這段期間，可以接觸最多
新事物，許多社團、系學會敞開大門等著你探索。我當時
參加不少社團，也曾與好友創立天文社及火箭社，但幾經
嘗試後，對網球情有獨鍾，它便成為陪伴我一輩子的嗜

好。大學就是讓你挖掘興趣的寶地，勇於try everything！
你會發現所有的嘗試都值得，也許當下不一定有收穫，但
人說「事非經過不知難」，從另個角度想，經歷過、學習
過，會發現自己不是從零開始，早在不知不覺中，就累積
這項技能，必要之時自然無往不利。
　淡江是所很棒的大學，除了位於淡水這塊具人文風情的
勝地外，校內硬體如視聽教室、圖書館等資源豐富，且系
學會、社團制度完善，學長姐透過迎新、家聚等活動和學
弟妹取得交集，並維持良好的互動，是淡江為人稱道的傳
統。身在淡江，你所擁有的資源很多，坐擁寶山卻不懂利
用相當可惜，勇敢抓住機會、運用機會，對面臨的問題追
根究底，眼界自然開闊，格局也會隨著豐富的實戰經驗拓
寬。要過什麼樣的生活，決定權永遠在於自己，認清追求

的事物，會引領你走什麼樣的路、成為什麼樣的人。接觸
最多樣的事物，與來自不同背景的人群互動，你將會在淡
江度過人生最難得的四年。
　至今我依然時常念起淡水略帶鹹味的海風，閒來無事總
獨自開車行經漁人碼頭、登輝大道，接著繞上淡江大學散
散心，太多回憶在我腦中打轉，在英專路與三五好友吃合
菜、在松濤館第一次與女生共舞的晚會、在自強館外玩滑
板，無數景像歷歷在目。短短四年一晃眼就過去，勇於嘗
試各種不同的可能，便是珍惜它的方法。我在人生的每個
階段，都問自己「這件事沒做，離開會不會後悔？」勉勵
同學懷抱青春的勇氣與熱誠，盡情享受大學生活！（文／
陳依萱整理、攝影／黃士航）

吳茂昆　物理系校友　中央研究院物理研究所所長

　耀眼的陽光，藍的不可思議的天空，是對淡水的第一印象。我成長
於高雄縣美濃，是一個山嶺環繞的純樸鄉鎮，因此，淡江山海河交界
的自然地景令我驚奇。1991年考進交通管理學系（現運管系）後，我
在水源里小路的盡頭租下三合院「瓦窯坑」，到今年2月，算算我在
淡水已住了18年。
　要說我與淡江最大的淵源，想必就是「音樂」了。當年的聯考環
境，我與多數人一樣依分數填志願，在落點分析裡瞥見淡江大學交通
管理學系，淡江在當時是有名的民歌發源地，還有旺盛的創作風氣，
腦中立刻浮現一群音樂人哼哼唱唱的畫面，二話不說將淡江列進志
願，就這麼意外地踏進這塊美麗的地方。
　好山好水能激發創作，當你看著淡水的晨昏，享受它的美與特殊，
靈感便會源源不絕地湧現。而淡江最特別的，就是會促使音樂人聚在
一塊兒。此外，特別要稱讚文錙音樂廳，設備高檔不輸外頭，2004年
我特地回母校錄製新專輯《臨暗》，與團員擺開樂器，現場演奏錄
音，成品非常滿意，因此，在我心目中，文錙音樂廳可說是淡江珍貴
的資產之一。再者，我成為職業音樂人至今，辦過無數場音樂會與校
園巡迴，第一次令我真正Enjoy其中的演唱會，也正是在這！
　淡江學風雖自由，相對就得自律。數理的課程令我一個頭兩個大，

大二還差點被退學，課業遇上挫折，
我向同學求助，進而了解唸書和考試
是兩回事，洞悉考試的技巧與方法
後就很順利了。我認為顧好課業
是學生的本份，大學有很多美好
的事等著你去經歷，千萬別因學
業而受阻。建議同學大量閱讀、
接觸藝術，淡江擁有充實的圖
書資源與藝術中心等優質設
備，值得你去探索。成為職業
音樂人後，我見過社會上形形
色色的人，更加體會到藝術修養是幫助一個人更上層樓的關鍵；凡是
各行各業最頂尖的人，最終都要面對「創作」，接觸藝術才能維持一
個人的續航力與創造力。
　淡江的地理位置正適合同學往山裡鑽、往海邊走，鄰近都市邊緣，
可見識城市的文化，又能擁抱大自然。不應成天待在家裡與電腦前，
這裡處處有美景與驚奇等著同學去發掘，好好珍惜，勇於嘗試，充實
人生難得的大學時光。（文／蔡瑞伶整理、攝影／王文彥）

　從媒體上的報導、校內提供的完善設備，都能明顯感受淡江用心辦
學，老師們亦十分重視與業界的連結，每當進行課程設計時，也會
和業界的學長姐討論是否合時宜，此舉令人感動。學弟妹們，學校就
是Buffet，有各式各樣美味的知識佳餚擺在眼前，重要的是你得主動
「嚐」，才能獲得專業和獨特性，成為某一領域的專才，而非什麼都
只會一點的庸才。
　回想起當年傳播界蓬勃發展，令我心生嚮往，原就讀淡江日文系的
我便轉系進入大傳。從小就很喜歡看電視節目和電影，上大學後，每
週至少花二至三天前往台北的電影資料館。那個年代沒有捷運，從淡
水出發總要花上好幾個小時，但能看到有別於主流電影的藝術片和歐

洲片，數小時的交通往返也都值得了，因為我認為，感到興趣就該全
心投入，變成專家。
　大二時加入淡江電視台的助理組，記得指導我們的趙雅麗老師與關
尚仁老師總是充滿熱情，傳授電視與廣播的專業毫無保留。淡江電視
台重視實務面的操作，所以影棚的訓練十分紮實。畢業後雖先擔任中
國時報記者，我卻深深體會傳播本是相通，無論電視、報紙、廣播等
形式，穩固基本功夫就能融會貫通。
　但進入職場多年後，深感某些領域的知識不足，譬如財務、管理、
法律等方面。所以除了精於本科系的課程外，其他學院的通識課程也
應多多涉獵，特別是大量的閱讀，由於技術和實務日新月異，而文化

涵養是各類技能背後的最大後盾，因此我認為，無論同學就讀哪個科
系，都要持續不斷地接受藝術與文化的薰陶，這將會影響你一輩子。
　我所見過的好導演，皆從最基本的工作做起，循序漸進累積實力。
藉此機會建議學弟妹們，大一時需敞開心胸，感受全新的視野，嘗試
全新的事物；大二就開始尋找自己想要的未來是什麼，試著思考希望
十年後是在哪裡工作。一旦你有了目標，大三、大四就朝著確立的方
向邁進，並積極準備相關作品；若有實習機會也盡力爭取，練習不
輟。務必想盡辦法讓每件事情做到最極致，嚴格要求自己，杜絕得
過且過的心態，不讓自己輕易過關。（文／林芳如整理、攝影／劉瀚
之）

　身為淡江人很幸運，不必等待Magic Hour，不用刻意到名
勝人擠人，俯拾即是好風景；老師傳道、授業、解惑不遺餘
力，充分展現教育的熱忱；校園裡有許多外國學生，學校也
提供很多交換生的機會，能拓展國際觀與視野；在五花
八門的社團中學習、培養興趣，增進與同學間交際的
能力，都是一種可貴的歷練。
　大多數人聽到我就讀運輸管理學系，都會一頭霧
水，是「運動」管理？還是「運氣」管理？到底是管
理什麼呢？其實上大學，處處都是管理的學問，累
積經驗，便能逐漸掌握要訣。以我身為藝人為例，
我必須同時兼顧演藝事業與學業成績，因此時
間的管理十分重要，在忙碌的大學生活
中，我體會到必須就事情的重要性與
時效性安排，才能盡量避免影響課業
的表現。因為相較於高中，上大學後
擁有更多「自由」，所以我們應學習
自律、如何全權處理自由與時間，並
善加利用。
　淡江的社團很多，能從中得到的收
穫也很豐碩。我選擇參加詞曲創作

社，也學木吉他，發現演戲和演奏有些差別，演戲有較長的
時間醞釀，但彈奏音樂時，必須分秒不差地跟著節奏，根本
沒有時間遲疑。不過兩者都同樣需要準備，我才了解不論想

做好任何事，關鍵都在於「好的準備」。
　在大學能輕鬆愉快的交朋友，和社會上較為嚴謹的
相處方式十分不同。猶記得去年剛成為淡江新鮮人
時，帶著昔日小童星的光環踏入校園，我的面孔對

大家來說一點也不新鮮，老師在新生訓練時便
舉派我擔任班代，起初同學都會用我曾演
過的戲做為話題，甚至模仿我，若是有重
播，還會通知我，簡直比我還清楚做過哪
些事情呢！ 
　雖然我還握著選擇未來的自由，但我相
信這四年，常識與知識的訓練都是必要
的，希望我們都別浪費美好時光，認真修
習「課業」、「愛情」、「社團」三大學
分，並成為一個「讓自己滿意的人」，在
淡江創造出，畢業後也會令我們懷念不已
的回憶。（文／翁浩原整理、攝影／林奕
宏）

　從小在花蓮長大，小學臨近秀姑巒溪，中學到花蓮高中也是向著太
平洋，天天看著大海的成長背景，讓我的為人處事變得比較隨興自
在。到淡江後，校園同樣也是依山傍水，在大屯山、觀音山和淡海環
繞下，更能培養出開闊的胸襟。記得當時外宿住在水源街，後山都是
春耕秋收的田地，沒有房子林立，往裡頭走還會經過一片相思林，常
與三五好友相約散步談心。
　在淡江生活的六年當中，很重要的回憶來自一群志同道合的朋友。
大家一起從花蓮來台北求學，所學的領域不盡相同，我藉此接觸到其
他領域的知識。學弟妹們，絕對不要只侷限在本科系上，「什麼人才

都有」是淡江的特色，多認識不同領域的人，多學、多看本科以外的
事物，基本素養自然會變得豐富，看多了，眼界也就廣了。
　淡江系所多，人才濟濟，資源更是豐富，學校像一個小型社會，而
且在這個階段，同學沒有利害關係，純粹地交心，在相處的過程中互
相成長，從中培養生活教育，對未來都會有很大的助益。這是大學可
以提供的資源，重要的是必須懂得把握，掌握這四年學習的機會。
　就我的觀察分析，現今台灣孩子能讀到大學，資質都不會差太多，
只是也許有些人比較會考試，能在短短一小時內展現能力，有些則是
慢工出巧匠，只要多給一些時間，他同樣能做得很好。所以切勿輕易

覺得事情違背自己設立的目標，更不要自暴自棄。
　以我為例，大學時認真讀書，便打下深厚的基礎，畢業那一年，淡
江剛好成立物理所，又聘請許多留學教授回來教書，讓我決定把握良
機報考。當兵退伍後，又出國留學深造，才確立走上研究這條路。其
實以前根本沒想過會有今天的成就，以為能當老師教書就很不錯了，
但是求學時光抓住的禮物，竟為我開創了一條康莊大道。不論在人生
的旅途中遇到什麼，都當作是一種必經的歷練，學著接受它，在路途
中，看到什麼就抓什麼，不斷地努力學習，自然會有一條軌跡讓你循
著邁步前進。（文／陳思蓓整理、攝影／洪翎凱）

朱興榮　航太系校友　美商聯邦快遞股份有限公司台灣區總經理

陳寶旭　大傳系校友　澤東電影有限公司台灣辦公室總經理

林生祥　運管系校友　知名音樂人
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淡江什麼人才都有 掌握學習的機會

大學就是讓你挖掘興趣的寶地 勇於try everything！

嚴以律己 不讓自己輕易過關

好山好水激發創作靈感

新鮮人的大學學習新鮮人的大學學習

淡江用心辦學淡江用心辦學
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大家都說讚大家都說讚 ！！

　首先，恭喜各位在蟬聲唧唧的唱和中踏上克難坡，投入淡
江的懷抱，為淡江注入新的活力生機，內心除了欣悅、感動
之外，更期盼大家能珍惜這個美好的機緣，在四年的大學生
涯努力地學習與充實，為未來譜一曲美麗的樂章。
　我常思考：一所優質大學究竟要具備哪些條件？連續12年
蟬聯企業最愛的私校第1，世界大學網路排名中榮獲台灣區私
校第1。同時，擁有19屆國家品質獎的肯定與WHO健康安全
校園、ISO 14001環安、ISO 27001資安、ISO 20000資訊服務
管理等國際認證，這一切的榮耀，究竟能提供學生怎樣的學
習環境？擁有了硬體設備，又該如何增強學生的軟實力？我
想，唯有推動「大學學習」與重視「三環五育」之教育，才

能從生活中培養出企業界最愛的特質。
　大學與高中的學習方式差異很大，現在的學生，高中時期
補習占了非常多的時間，導致進入大一後不會自己唸書及分
配時間，於是產生適應不良的問題。98學年度起，學校特別
安排「大學學習」課程，請系主任聘請資深具輔導經驗的老
師擔任大一導師，同時擔任「大學學習」課程，以培養每一
位新鮮人從一踏入大學殿堂開始，就能學習如何適應大學生
活以因應未來，並儘早開展有效的學習。結合「專業」、
「核心」與「課外活動」三環課程與「德」、「智」、
「體」、「群」、「美」五育的教育內涵，以提升學生畢業
後的競爭力。

　大學不僅是高等知識的寶藏，也是充滿人文氣息的殿堂。
淡江是一所沒有圍牆的校園，象徵著學術自由，不僅有堅強
的師資陣容，開啟學習者專業與核心的智慧；更擁有一向為
學生們樂於稱道、設備新頴的五星級之電子化圖書館，提供
每一位學子在最好的環境裡盡情的汲取知識。校園裡擁有200
多個社團，完全由學生自治自主的社群，是增進學子們對於
當代品德之核心價值及其在群體中行為準則的實踐。此外，
還有具有現代新穎、多功能運動設施的紹謨體育館與室內游
泳池，提供大家一個優質健康的運動環境，以建立「終身運
動」與「終身體適能」的理念。在提升校園藝術方面，文錙
藝術中心是藝術教育與知性的寶庫，海事博物館中珍藏了許

多古今中外各類的船艦模型，一定能豐富你的生活。另外，
學校特別規劃了黑天鵝展示廳，更是讓學子們展現創意的地
方。
　在此，深深期許每一個學子能在這個開放多元的學習成長
環境，培養多方面的知識技能與道德品格，擁有資訊化的能
力、國際化的世界觀以及未來化的宏觀思維，並結合「三環
五育」，以養成淡江人學有專長，心靈卓越的國家棟樑，因
應瞬息萬變的時代潮流，進而掌握契機。祝福大家四年後學
成能夠滿載而歸，快快樂樂地走下五虎崗坡，讓淡江的歲月
成為一生的驕傲和無盡美好的回憶。

校長　張家宜
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